



Paisaje natural

El itinerario descrito transcurre por la vertiente más occidental de la sierra de Montsant, formada por las laderas y las barrancadas que descienden suavemente desde la Serra Major hasta el meandro occidental del río Montsant. Los hábitats más representativos son el encinar y la maleza con pinos. El camino de subida nos permite observar la maleza que ocupa antiguos campos de cultivo, en parte cubierta por una capa de pino carrasco.

Barranc Tancat [8.1]: Permite contemplar el espectáculo de los riscos que enmarcan el barranco. **Río Montsant [8.5]:** Las aguas del río Montsant riegan los campos de cultivo próximos al municipio, pero aún es fácil observar de cerca fragmentos de la vegetación de ribera que crece en paralelo al río.

Patrimonio cultural

El pueblo de La Bisbal de Falset (373 m de altitud) se encuentra aferrado a la montaña que forma la orilla derecha del río Montsant. El nombre del pueblo tiene sus orígenes en la Edad Media, cuando dependía directamente del obispo y del capítulo de Tortosa. Se sabe que la población estuvo fortificada, pero no ha quedado ningún vestigio que lo testifique. La principal actividad económica es el cultivo de olivos; en la salida del pueblo todavía se conservan restos de antiguos molinos de aceite. También encontramos otros cultivos de secano, como almendros y avellanos, así como fruta dulce en las zonas de regadío. Antiguamente también se practicaba la actividad ganadera, y en la actualidad hay algunas granjas. La iglesia de la Natividad de la Virgen es de finales del siglo XVIII, de estilo neoclásico con algunos elementos barrocos. Cerca del pueblo se encuentra la cueva de Santa Lúcia, una gran balma con una capilla en su interior, que sirvió como hospital militar durante la Guerra Civil. Al lado hay una fuente de agua fresca que, según la creencia popular, cura los males de la vista.

Cueva de Els Casaments [8.2]: Gran balma con una edificación en su interior. Se aprovecha el salto de agua que cae desde la barbacana los días de lluvia para recogerla en una balsa. Dicen que aquí se concertaban las bodas entre las familias de Cabacés y Margalef. **Cueva de La Palla [8.3]:** Grieta en la roca usada para guardar paja. **Barranco de Els Colls Baixos [8.4]:** En las espectaculares balmas formadas por la erosión de los conglomerados calcáreos encontramos notables muestras de la ocupación humana.



Iniciativa: Parc Natural del Montsant. Aportación de contenidos: Casa d'Ofici. Senderos de Montsant y Garrinosa. Redacción, coordinación y control: Pedagogia Pedagògica Ambiental.

ITINERARIO 8 LA BISBAL DE FALSET

Coll de Manxa
Coll Baix
Barranc Tancat
Barranco de Els Colls Baixos
Río Montsant



Recorrido por las barrancadas occidentales de la sierra de Montsant, las más modeladas por la actividad humana en un pasado no demasiado lejano. Recomendado para personas que desean disfrutar del patrimonio histórico y cultural en un espacio natural privilegiado.

En el recorrido ascendente se sigue el camino antiguo, transformado en pista en muchos tramos, que comunicaba La Bisbal de Falset con Cabacés. La posibilidad de añadir un circuito en la parte alta nos permitirá contemplar paisajes de mayor altitud y acercarnos a la parte más elevada de El Montsant. En el descenso, por el barranco de Els Colls Baixos, de nuevo podremos apreciar cómo pueden coexistir la actividad humana y la naturaleza en un espacio natural excepcional. Esta excursión es un paseo largo apto para todo tipo de caminantes. Al principio y al final encontraremos indicaciones en los palos de madera de Turisme de Catalunya. Se puede hacer en cualquier época del año, aunque se desaconseja en épocas de fuerte insolación, ya que transcurre entre campos de cultivo, algunos de ellos abandonados. Conviene llevar agua.

Descripción técnica

DISTANCIA TOTAL:

9,2 km

TIEMPO TOTAL:

4h (sin contar las paradas)

GRADO DE DIFICULTAD:

BAJO

ASCENSIÓN ACUMULADA:

350 m



Barranc Tancat. Joan Ferran.

Descripción de la ruta

Salimos del lado de la piscina. Hay un área de recreo y un aparcamiento. Cruzamos el río por el puente y, justo delante, vemos un antiguo camino empedrado que sube. Lo tomamos y luego seguimos en la misma dirección por una pista que pasa entre campos de cultivo. El palo indica hacia Montsant por el **Coll de Manxa**. El camino no tiene pérdida si en las diversas bifurcaciones no nos desviamos hacia los campos de cultivo o hacia el bosque. Unas marcas de pintura blanca nos ayudarán a seguirlo. Así, en la primera bifurcación hay que seguir por la derecha y, en las dos siguientes, por la izquierda. Cuando la pista gira de forma marcada, dejaremos un camino que va hacia la derecha. Llegaremos a una casita de piedra, junto a la que hay un pequeño aljibe que recoge el agua pluvial que cae del tejado. Debemos seguir por el camino que sube entre el bosque. Cuando lleguemos de nuevo a terrenos cultivados, tomaremos el camino de la derecha hasta que empieza a desdibujarse y pasa por unas ventas abandonadas. Las marcas blancas nos guiarán hasta encontrar otra vez el antiguo camino empedrado, que seguiremos por la derecha. Acabamos de subir por un tramo quemado hasta superar el **Coll de Manxa**. Llameamos y, al cabo de un rato, llegamos al **Coll Baix**.

Aquí podemos decidir iniciar el descenso tomando el sendero que baja a la izquierda, o bien alargar un poco el paseo. Para continuar el recorrido completo, subimos un buen rato por el otro lado del collado hasta llegar a una losa de piedra desnuda. Seguimos por el camino que recorre por la izquierda la línea de cresta del **cerro de les Roques** y nos conduce por el bosque hasta la parte alta del **Barranc Tancat** [8.1]. Bajamos hacia la derecha por el antiguo camino de Margalef a Cabacés. En este punto podremos visitar las **Cuevas de Els Casaments** [8.2] y de **La Palla** [8.3]. Para volver al Coll Baix, hay que tomar por la derecha la pista que corta el barranco y seguir por la derecha después de la bifurcación. Cuando lleguemos a los campos de cultivo, debemos prestar atención y tomar una senda estrecha que sale a la derecha y sube hasta el collado. Del **Coll Baix** empezamos el descenso por el sendero que baja a la derecha. El camino de vuelta por el **barranco de Els Colls Baixos** [8.4] no tiene pérdida. Un poco más adelante, el sendero se convierte en una pista que no dejaremos hasta llegar al **río Montsant** [8.5]. En los momentos de duda encontraremos indicadores. Al llegar al río podemos optar por volver al pueblo cruzándolo y pasando por el campo de fútbol o por llegar hasta el puente de la piscina por la pista que sigue el curso del río por la izquierda.

